



Nuevo libro del INAH, presentado en la FIL Guadalajara, reivindica a las y los mayistas de Latinoamérica

- *La nación maya. Gestación, devenir y resistencia* puede adquirirse en el stand del instituto (J62), con 50 por ciento de descuento
- Reúne una veintena de autores que brindan un panorama sobre la vitalidad y complejidad de las sociedades mayas del pasado y el presente

Entre finales del siglo XIX e inicios del XX, los libros de autores del norte global, como el británico Eric Thompson, el estadounidense Sylvanus Morley o el francés Augustus Le Plongeon, marcaron la pauta para el estudio de la cultura maya, en gran medida por un desdén hacia la capacidad de la academia mexicana, guatemalteca, beliceña u hondureña de abordar y entender su propio devenir.

Así lo comentaron especialistas del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), órgano de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, durante la presentación del libro *La nación maya. Gestación, devenir y resistencia / Maayáaj Lu'umkabal. U síijil, u pachk'iinil yéetel u muuk' óolal* (2024).

En la jornada inaugural de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, se destacó el papel que esta novedad editorial tendrá para reivindicar la investigación que se hace en esta región geográfica.

El director general del INAH, Diego Prieto Hernández, y la titular del Centro INAH Campeche, Adriana Velázquez Morlet, enfatizaron la necesidad de esta tarea, en la medida que, aún hoy, muchas páginas de internet, medios de comunicación e, incluso, académicos continúan asumiendo como vigentes las posturas de tales autores.

“Esto se debe, principalmente, a que los ‘mayas arqueológicos’, ‘los mayas muertos’, venden muy bien, bajo el estereotipo de que eran sociedades pacifistas dedicadas a la contemplación de los astros, en oposición a unos mexicas belicosos y dedicados al sometimiento de toda Mesoamérica”, sentenció la arqueóloga Velázquez Morlet.



Asimismo, precisó que, si bien los mayas prehispánicos tuvieron grandes logros astronómicos, arquitectónicos o matemáticos, hoy se sabe que eran grupos humanos complejos, que a menudo rivalizaban entre sí.

Partícipes también en la presentación del libro, el secretario técnico del INAH, José Luis Perea González, y la directora del Centro INAH Jalisco, Alicia García Vázquez, anotaron que *La nación maya...*, ennoblece los estudios antropológicos, etnográficos y lingüísticos que se emprenden en el sur y sureste de México.

Al respecto, García Vázquez dio lectura al discurso del investigador del Centro INAH Yucatán, Fidencio Briceño Chel, en el que subrayó: “¡Los mayas somos más que simples piedras! Es importante refrendar esta idea para mostrar que seguimos vivos y que aquí estamos, pues a pesar del paso del tiempo la simiente que dio origen a nuestra cultura sigue floreciendo en las tierras y los territorios donde se ubica esta civilización, con todas sus manifestaciones, enmarcando la nación maya.

“El reconocimiento a nuestra mayanidad tiene que reflejarse en los mayas vivos, si bien nuestros antepasados dejaron su huella en las piedras y monumentos que representan su historia, seguir creyendo que eso es lo maya es sentenciarnos al olvido y, sobre todo, al menosprecio y discriminación, a diferencia del valor que se le otorga y reconoce al ‘pasado glorioso’”.

La nación maya. Gestación, devenir y resistencia se divide en cuatro ejes: Conformación y esplendor de la nación maya; Tiempos de confrontación, resistencia y reinención; Los mayas, la modernización y el Estado mexicano y Los desafíos del presente de cara al futuro.

Sus páginas suman la participación de una veintena de autores y autoras del INAH y de centros académicos externos, especializados en el estudio de dicha cultura, tanto en su antigüedad arqueológica e histórica, como en su contemporaneidad.

De este modo, se ofrece un panorama completo, a través de 22 capítulos, del legado lingüístico, agroalimentario y espiritual de una civilización que ha logrado adaptarse y resistir el despojo, la explotación y discriminación en diversas épocas, por lo cual es un ejemplo de resiliencia, perseverancia y continuidad.



“Son muchos los momentos, en la llamada Guerra de Castas, durante la Revolución Mexicana o en la época de transformación actual de nuestro siglo XXI, en los que los que la nación maya nos ha mostrado su capacidad de hacer otros mundos posibles”, concluyó el antropólogo Diego Prieto Hernández.

Durante la FIL Guadalajara, la cual concluye el 8 de diciembre, *La nación maya. Gestación, devenir y resistencia / Maayáaj Lu'umkabal. U síijil, u pachk'iinil yéetel u muuk'ólal* puede adquirirse en el stand del INAH (J62), de 9:00 a 21:00 horas, con descuento de 50 por ciento, ya incluido en su costo de 510 pesos.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)